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单盒最高卖至百元，谁在炒作连花清瘟
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高出正常价2倍

北京商报记者在电商平台搜索发现，部
分线上个体药店将连花清瘟标出高价。 如质
朴康大药房旗舰店的连花清瘟颗粒6g×10袋
(10盒装） 标价为700元， 则一盒的价格为70
元； 凤安堂大药房旗舰店的连花清瘟颗粒
6g×10袋(3盒装）标价为283元，一盒价格约
94元； 还有一家名为摩卡茶语社大药房的连
花清瘟颗粒6g×10袋(2盒装）标价190元，一
盒价格为95元。

另一家电商平台上， 郑州平常大药房旗
舰店的连花清瘟胶囊24粒售价65元， 显示快
递发全国，预计1-3天送达。

据了解， 连花清瘟胶囊24粒的对外零售
价为14.8元， 连花清瘟胶囊48粒的对外零售
价为29.5元， 连花清瘟颗粒6g×10袋的对外

零售价为29.8元。上述所述产品的售价高出原
价不止1倍。按摩卡茶语社大药房的连花清瘟
颗粒6g×10袋(2盒装）标价190元，一盒95元
的价格计算，连花清瘟抬价2倍。

红星资本局此前报道，11月下旬，连花清
瘟在经历“缺货”风波后，部分药店对连花清
瘟胶囊均有不同程度提价。 彼时， 有药店
0.35g×48粒/盒规格的连花清瘟胶囊售价46
元/盒。若以以往约30元/盒的普遍售价计算，
已提价超50%。12月6日， 该媒体查看各大平
台的连花清瘟销售情况发现， 有的药店连花
清瘟胶囊仍有大幅涨价情况，10盒0.35g×48
粒/盒规格的连花清瘟胶囊售价1020元，单盒
售价达102元，较平时涨240%。

多为个体药店

抬价的药店多为个体药店。信息显示，质

朴康大药房所在地区为河北邢台， 线上开店
时间为2021年1月，企业名称为邢台盛康医药
连锁有限公司。天眼查数据显示，该公司的大
股东为程敬敏。 凤安堂大药房的企业名称为
深圳市凤安堂医药有限公司， 该公司的大股
东为李浩龙。 摩卡茶语社大药房背后的企业
为莆田市荔城区蓬生大药房有限公司， 公司
大股东为黄嫦钦。

郑州平常大药房有限公司成立于2015
年。根据天眼查信息，河南迪源数字健康科技
有限公司、 郑州卜上健康管理中心（优先合
伙）分别持有郑州平常大药房有限公司80%、
20%股权。进一步穿透股权关系，河南迪源数
字健康科技有限公司由郑州中京小镇健康咨
询有限公司100%持股，王林营为郑州中京小
镇健康咨询有限公司的大股东。

除了个体药店， 也有个人开始在朋友圈
和微信群进行连花清瘟的代购。名为“北京连

花清瘟胶囊团购群”的群信息显示，目前全北
京连花清瘟价格已经被炒到50元以上， 为了
家人的健康，团团联系了药厂进行团购。根据
购买要求，现货20盒起卖，40元/盒，每盒规格
24粒装，目前现货全部是胶囊版。下单后同城
快递到付，48小时内送到。如果将群二维码转
发至朋友圈，单次20盒下单减30元。

一大型连锁药店从业者告诉北京商报记
者，在厂家供应端不涨价的基础上，药店不会
随意涨价。 多家连锁药店工作人员告诉北京
商报记者，店内连花清瘟产品价格正常，没有
涨价。

对于市场情况， 以岭药业方面曾向北京
商报记者回应称，“公司没有对连花清瘟相关
药品进行提价”。此外12月6日，以岭药业在投
资者平台上表示， 公司近来连花清瘟供货价
格保持稳定。 如果消费者发现个别终端出现
涨价情形，请及时向当地相关部门进行反映。

最高罚500万

北京君都律师事务所高级合伙人、 生命
科学与健康医疗法律部主任张文波在接受北
京商报记者采访时表示， 目前多数消费者有
一个盲目囤药的情绪， 部分商家可以说是在
售卖焦虑，借机牟利，甚至可以说是不道德的
生意。一般来说，这种情况归市场监督管理局
监管，被查后都是要被处罚的。

为了满足市民购药需求，自12月5日起，北
京市每日投放市场连花清瘟颗粒和胶囊共40
万盒左右，优先面向开设在居民社区、超市内等
人流密集、销售能力强的药店，以及社区卫生服
务中心供货，并将逐步扩展至本市所有药店。市
药监局提示消费者无需盲目囤药。

多地出手打击囤积居奇。 北京市市场监
督管理局发布关于进一步规范市场价格行为
的提醒告诫书，其中提到，要准确记录与核定
商品和服务的生产经营成本， 为消费者提供
价格合理的商品和服务。 不得对粮油肉蛋菜
奶等民生商品和口罩、抗病毒药品、消毒杀菌
用品、相关医疗器械等防疫用品囤积居奇、捏
造散布涨价信息、哄抬价格。

杭州市市场监管局发布《杭州市市场
监督管理局关于医疗药品及用品价格行为
提醒告诫书》， 规范当地市场价格行为，明
确对相互串通、操纵市场价格造成商品价格
较大幅度上涨的，最高可处500万元罚款。

12月7日，在北京市新冠肺炎疫情防控工作
第430场新闻发布会上， 北京市政府新闻发言人
徐和建表示，盲目囤药、焦虑囤药，不科学，也没
必要。注意做好自我防护，科学佩戴口罩、积极接
种疫苗。 北京商报记者 姚倩/文 张笑嫣/摄

安踏寻增资，亚玛芬被寄予厚望。12月
7日，有消息称，安踏正在考虑启动亚玛芬
的首次公开募股（IPO）。安踏及亚玛芬的共
同投资者正与投资银行就IPO进行初步谈
判。此次IPO或将募资超10亿美元，包括中
国私募基金方源资本在内的投资者， 正考
虑最早明年推动该公司上市。此次IPO的规
模与交易地点尚未确定。

对此， 安踏相关负责人对北京商报记
者表示：“不就市场传闻发表评论。”

在鞋服行业独立分析师程伟雄看来，
安踏当下的多品牌矩阵发展战略， 仅靠安
踏一方的资本力量略显薄弱， 其需要更多
的融资渠道。 此外安踏未来发展强化亚玛
芬在中国市场的渠道布局与营销推广，亚
玛芬单独上市有足够的资本支撑， 也更有
利于安踏重金打造始祖鸟等运动奢侈品的
目标。

据了解，安踏近几年通过收购战略，打
造了不小的品牌阵容，除主品牌安踏外，还
包括斐乐、迪桑特、可隆、亚玛芬旗下的十
多个运动品牌等。 而亚玛芬成为安踏发展
中举足轻重的一环。

亚玛芬是成立于1950年的芬兰体育用
品公司，旗下品牌布局全球市场，包括高端
户外装备品牌始祖鸟、 法国山地户外越野
品牌萨洛蒙、美国网球装备品牌威尔逊、奥
地利滑雪装备品牌阿托米克等13个品牌。

在安踏打造的5个“10亿欧元的发展计
划”中，亚玛芬旗下的始祖鸟、萨洛蒙和威
尔逊三大品牌占据了三席。安踏预计将在
2025年将其打造成为“10亿欧元”的品牌；
中国市场和直营模式分别实现收入10亿
欧元。

“安踏对亚玛芬旗下各品牌的强化发
展需要一定的资金支持， 安踏的分拆上市
或是不错的选择。”业内人士表示。

深圳市思其晟公司CEO伍岱麒表示，
推动亚玛芬体育上市于安踏而言有一定优
势， 亚玛芬旗下各品牌分属不同的体育细
分领域，滑雪、马拉松、网球等都属于新兴
体育项目， 也备受关注。 如果企业成功上
市，获得更多资金，有望做大整个业务盘。

不论是考虑对亚玛芬分拆上市， 还是
对于旗下多品牌的强化打造， 或更多源于
安踏自身的“不安”。

安踏历年业绩数据显示，2020-2022
年上半年， 营收分别为355亿元、493亿元、
260 亿 元 ， 分 别 增 长 4.67% 、38.91% 、
13.82%；净利润分别为52亿元、77亿元、36
亿元，分别增长-3.41%、49.55%、-6.56%。

虽然安踏的营收规模不小， 甚至超越
阿迪达斯等外资运动巨头， 但其营收增速
却在逐渐放缓。

与此同时， 安踏引以为傲的增长引
擎———斐乐的发展也面临瓶颈期。 财报数
据显示，2021年斐乐全年营收首次突破
200亿元至 218亿元， 占安踏总营收的
44.24%。但来到2022年上半年，斐乐营收
108亿元，同比下降0.5%，经营利润同比下
滑22.8%。

不管是斐乐的“失速”，还是自身整体
发展的增长放缓情况， 安踏都需要新的品
牌来打破当前的局面。

“亚玛芬旗下品牌虽然因疫情因素减
缓在中国市场的全面布局及发展， 但近期
始祖鸟在中国市场的渠道与推广上高调亮
相让市场耳目一新， 与安踏品牌矩阵形成
差异化， 弥补了安踏在高端品牌的布局空
白。对于安踏而言，亚玛芬旗下的高端品牌
或许能带来新的市场机遇。”程伟雄说。

在2022年上半年的财报中， 亚玛芬被
安踏列入“全球化” 策略撬动新的增长引
擎。 财报数据显示， 亚玛芬母公司AS�
Holding的营收达96.7亿元， 同比增长
21%。与此同时，亚玛芬旗下始祖鸟更是被
业界看作是第二个斐乐，奢侈高端的定位，
高溢价，于安踏而言重要性不言而喻。

程伟雄表示，本土体育持续成长，特别
是在中高端细分运动场景有着持续向好
的宏观趋势， 对于亚玛芬的发展有着一定
的利好。

不过也有业内人士表示， 小众户外运
动覆盖的消费人群有限， 安踏要想在细分
赛道再造一个斐乐，难度不小。

北京商报记者 张君花

退烧、止咳等“四类药物”购买量激增，市场也出现了哄抬物价的乱

象。12月7日，“连花清瘟线上线下差价50元”登上微博热搜。北京商报记者

了解发现， 个别药店在线上售出高价， 微信群甚至出现连花清瘟代购现

象，这些药品比正常价格高出1-2倍。

生产厂家以岭药业在近期的回应中均表示， 公司没有对连花清瘟相

关药品进行提价， 并呼吁消费者发现终端涨价情形向当地相关部门进行

反映。大型连锁药店从业者也告诉北京商报记者，在厂家供应端不涨价的

基础上，药店不会随意涨价。那么，谁在炒作连花清瘟？

亚玛芬又闻上市声
安踏需要“破局者”

等不到的新车交付

“解散”传闻发酵一天，等来自游家品牌
官方实锤。

自游家品牌发布的《致NV用户的一封
信》中提到：“自10月NV上市以来，收到24376
名意向用户的支持，我们满怀感恩，为NV的
交付做好了准备。 但由于自身的原因，NV在
短期内将无法交付。 这意味我们期待的美好
旅程还没有开始，就即将结束。”

同时，针对已预订用户，自游家品牌方面
表示，将为订车客户在48小时内全额退款，并
将为这些车主准备一台NV车模，并补偿200
元星巴克消费卡。据了解，自游家NV订金为
1000元，按照超2.4万的车主数量计算，自游
家NV将退款超2000万元。一位自游家NV车
主表示：“今年上午已收到1000元退款，直接
退回不需要进行取消订单操作等。”一位接近
自游家品牌的相关人士表示， 星巴克卡会随
车模一起陆续给订车车主寄出。

值得关注的是，自游家品牌官宣前两天，
自游家已被曝出“原地解散”。有报道称：“李一
男做出决策公司关门，人员遣散，各部只保留
个别人员处理‘后事’，现在还在制定遣散方
案。”同时，有自称常州生产基地的自游家品牌
员工表示， 目前生产基地员工已开始分批次
办离职手续，公司计划全部清退。随后，火星石
科技方面称：“此消息不实，未收到任何大规模
裁员及破产消息，目前公司运营一切正常。”

不过，北京商报记者了解到，随着《致NV
用户的一封信》发布，自游家品牌的裁员和赔
偿方案也已出炉。“公司并未解散，但确实已启
动裁员。”上述接近自游家品牌的相关人士告
诉北京商报记者，公司现有2000多人，本次裁
员规模约为1000多人， 涉及北京和常州两地

的研发、运营、销售等部门。
“已经接到HR的通知， 今天和明天可以

办理离职手续。”一位自游家品牌工作人员对
北京商报记者表示， 今天办理离职的队伍排
得很长，大家的整体情绪都不高，毕竟年底不
好找工作，有些同事还产生了不满情绪，但更
多的是不甘心。“不少员工都是从其他企业跳
槽到自游家品牌，就是看好新造车赛道，大家
努力一年多， 但最后事没干成多少有点遗
憾。”他说。

绕不开的资质难题

倒在交付前夜的自游家，一年前踌躇满志。
去年12月15日，李一男带来全新汽车品

牌“自游家”。今年10月，牛创新能源宣布，公
司正式更名为火星石科技。10月8日，自游家
汽车发布旗下首款 SUV车型———自游家
NV，并计划于今年12月底前开始交付。新车
仅上市两个月，自游家即告“停摆”的背后，造
车资质成为拦路虎。

对于跨界造车企业来说， 造车的第一步
就要解决造车资质问题。

不过，今年初，工信部发布的《关于开展新
能源汽车委托生产试点工作的通知》 中提出，
委托企业的条件是通过新能源汽车生产企业
准入，受托企业的条件是通过新能源汽车生产
企业准入，且具备与委托生产产品同类生产资
质，这意味着新造车企业与代工企业均需要具
备造车资质。中国汽车流通协会专家委员会成
员颜景辉表示，如今新能源汽车代工生产政策
已发生改变，后期入局的企业想要通过代工模
式来得到资质的路已不适用。

为解决造车资质，代工模式走不通的李一
男为牛创新能源找到大乘汽车，并以合作模式
共同推进自游家品牌。乘用车市场信息联席会

秘书长崔东树表示，大乘汽车拥有成熟的工厂
和造车平台，升级改造便能投入使用，双方达
成合作模式可以为自游家品牌节省时间和前
期投入成本。

今年10月， 随着自游家NV正式上市，牛
创新能源宣布，为避免混淆NIUTRON/自游
家 品 牌 ， 公 司更 名 为 火 星 石 科 技 ， 而
NIUTRON/自游家， 则是由大乘汽车注册的
品牌名。而此次《致NV用户的一封信》最后的
发布落款也是大乘汽车。

不过，本次合作也并不顺利。虽然大乘汽
车拥有造车资质，但自2020年起，大乘汽车
因经营困难而陷入停工停产的境地。按照《工
业和信息化部关于修改〈新能源汽车生产企
业及产品准入管理规定〉的决定》，若新能源
汽车生产企业停止生产超24个月， 再次生产
需要经过工信部的核查， 不能保持准入条件
或已经破产的企业，可能会被撤销资质。上述
接近自游家品牌的相关人士也透露， 本次的
问题确实卡在造车资质上。

此前， 有报道称：“工信部对造车资质的
审核，基本上是火星石科技的一方在跑，而大
乘汽车的人则是充当木偶人。 但工信部并没
有那么好过关，最后的结果是‘再研究研究’。”
而自游家品牌新车发布后，自游家NV也并未
出现在《道路机动车辆生产企业及产品公告》
中，意味着其目前尚不能正常销售，也就无法
完成交付。业内人士猜测，有可能自游家品牌
在资质未能落地情况下，便“先斩后奏”推动新
车上市，因此产品无法进入相关目录。

事实上，为完成新车交付，李一男也曾另
寻合作方。有报道称，李一男曾与山东国金汽
车商谈代工事宜。但随着《致NV用户的一封
信》的发布，业内猜测自游家品牌的造车资质
问题依旧未能解决。

北京商报记者 刘洋 刘晓梦

全额退款、启动裁员 自游家倒在交付前夜
“走不下去就走不下去。我也不是第一次经历公司倒闭了，但至少我们要留下最后一笔钱，付遣散费，

N+1，满足国家法律法规的要求。”自游家NV上市之初，牛创新能源（后更名为“火星石科技”）创始人李一男

颇为洒脱地调侃，没想到一语成谶。12月7日，自游家品牌发布《致NV用户的一封信》称，“由于我们自身的原

因，NV在短期内无法交付，已经下订单的用户将在48小时内得到全额退款”。

去年底，曾创办小牛电动的李一男下场造车，并表示“不差钱”。然而，首款车型自游家NV的上市路磕磕

绊绊，其背后牛创新能源与大乘汽车围绕资质的拉扯，最终让李一男的造车梦碎。


